

收容する幼稚園では家庭との關係上かかる傾が少
ないやうであります。併しながら兒童の自發活動

を有益に導き、成るべく獨立自主の人を作らうと

いふことは、階級に依つて違ふものではあります

。寧ろ家庭に於てかかる訓練を缺いて居る中流

以上の兒童こそ、特に此方向に導かれねばならぬ
のであります。何事でも婢僕の手を藉らねば出
來ぬといふ人は、獨立した者ではなくて、婢僕に
依頼する者であります。自分は無力でないから他
人の世話になることは望まぬといふ精神は、人々
が自己の自由を意識する前に必ず有たねばならぬ
もので、此精神は未來人類の威嚴の根本とならね
ばならぬといふモンテッソリーの意見に私は賛成
を表するのであります。

(『日本之小學教師』第十六卷第百八十八號より)

△エー・エル・ハウ女史 歡迎會

(神戸某女史報)

昨年來其の母國なる米國に歸られ父母友人を訪
ひ諸方面の視察を遂げ殊にモンテッソリー女史保
育法の實際をも親しく參觀し研究して今回歸朝せ
られたる頌榮幼稚園長ミス、エー、エル、ハウの歡
迎會は九月十八日午後二時より神戸幼稚園遊嬉室
に開かれました。我國保育界に大いなる効績ある
同女史を歓迎せんと神戸市内保育者は勿論小學校
職員及遠く明石御影大阪の保姆諸氏多數參會があ
り、來會者約百餘名滿堂立錐の餘地もない盛會で
ありました。

望月神戸幼稚園長の開會の辭につき小磯神戸市
保育會長の次の如き挨拶がありました。

『皆様も御承知であります。ハウ先生が米國

より初めて我國に參られたのは。明治廿一年の頃と思ひます。其後廿七年の長い間。我帝國の爲に神戸市の爲に精神上及物質上に盡された其の効績の大なるは今更申上げるまでもあります。眞に我市幾多の兒童の幸福であります。

當に幼兒の保育のみならず其保育者をも養成せられ善良にして且確實なる多數の保姆を九州北海道其他全國を通じて派遣せられたる其の成績は偉大であります。頑築幼稚園及保姆傳習所は教育界に於ける有名なもので多くの人がこれを參觀して喜びますから之即ち神戸市の大なるデコレーションとなつて居ります。神戸市民は敬意を表す次第であります。ハウ先生には昨年靜養のため米國にお歸りになりました。米國には兩親が御在りになります。御父君は九十幾才御母君は八十幾才とか、そして御健全でありますから御靜養とは申しながら御兩親に孝行の至情を表するためであります。其の事はハウ先生

及御兩親に多大な慰安を與へられたのであります。其他先生には米國の保育を充分觀察し進歩せる状況を見て我國にかへられ新精力を以て又々盡して下さる事であります。之ハウ先生の精神は神と人のために自分を犠牲に供せらるゝ次第で眞に貴い事であります。往往にして一國の帝王にても、其人種を區別する事があります。

ハウ先生には左様な事は露程もお考へになりませんで。物質上及精神上に出來るだけ盡して下さるのでありますから一段の敬意を表する次第であります。斯様な所感を述べると共に、世の中の老いたる人が自分の老いたるを非常に歎じて居る事を耳にします。私は之を非常に遺憾とします。ハウ先生は今度米國に歸り新らしい保育の方法を研究し視察し今後又々新らしい勇氣と力を以てやれば若い人よりも経験に豊富

であるだけ何事によらずたしかに其の効は大であります。特に保育に於ては猶更の事と思ひます。大なる松や楠は古を語る最も貴いもので。これ等は年々新らしき養分を吸收する事によつて五百年千年までも盛んであるのであります。

保育者諸君も。先生の如く新らしい學問を盛

んにやつて下されば。日本の保育界はたしかに發達いたします。ハウ先生が特に日本の爲に盡して下さるに當り幸福に健全にあらん事を祈りますと共に快く此會に臨んで下さいました事を幸福と存じます。

次にハウ先生のお話の要點を摘録致します。

『私は明治廿一年に神戸に参りました。さうですから廿七年の間日本に居ります。昨年米國へ歸りましたのは三回目であります。私は昨年の夏シカゴで開かれましたモンテッソーリー主義の夏季學校にゐりましたが今日は其の話の材料を持つてまゐりませんでした。しかしモンテッソ

リーリー女史が自由を費ぶと云ふ事には間違ひありません。同女史はいつも神様の様な忍耐を持つて居る事には感心いたします。普通人の云ふ忍耐は無言で耐え忍ぶと云ふ事であります。同女史の忍耐はいつも考へて熱心に勉強して働いて居る事であります。

私は昨年シカゴで四週間の間モンテッソーリー主義によつて貧民の子供を集めて保育した會に臨みました。其の先生は二人の米國婦人で曾てローマに行つてモンテッソーリー女史について學んで來た人であります。そこでは先生はいつも無言の態度で子供にはモンテッソーリーの器具を持たせて遊ばせて居りました。子供は初め大騒ぎをして居りました。しかし先生は猶も無言で其子供等の状態を綿密に觀察して子供の爲にどうしてやりませうか。此子供の爲には、其子供の精神状態は如何と。それへ個々に付て十分に考へて適當な方法を探つて居りました。斯様

な様子でありますから短時日に於て効はあらはれませんでしたがいつも子供の爲に考へて居る云ふ事はたしかであります。

其他私は長い間モンテッソリー女史の教育法を受けた處の學校も參觀しました。そこでは例の沈黙をやつて居りました。子供が騒いで居ります時に先生が「静かにせよ」と書き出しました其を見た時子供は極めて靜肅にしました。さ

うするうちに一人の子供は立つて先生の側にまわりました。それは先生が極めて小さな聲で其子供の名を呼んだからであります。

兎に角モンテッソリー女史は衷心より活動し活動するに充分の忍耐をして居るのであります。

今日私のお話しやうと思ふ事は近頃米國では子供の價の觀念が植えた事であります。此春シカゴで一週間の間赤坊のために俱樂部の様なものが開かれました。それを廣告するのには元町

の様な大通りには婦人が子供を抱いて居る石像を作り夜はそれに澤山の電燈がつく裝置を施したり、あらゆる新聞には廣告せられ、牛乳の瓶に迄レッテルを貼ると云ふ様な種々の方法によつて世間一般に廣告しました。そして各所では講演會を開いたり研究會を開いたりして、それを報告して一週間の間全く子供の爲に働きました。

斯の様に米國に於きましては此頃子供に就ての研究が非常に盛んでありまして種々の方面に其の研究が起つて居ります文部大臣も申されました「大學校よりも幼稚園が大切で大學の先生の教育よりも幼稚園及小學校の先生達の教育が大切である」と。百姓が米、麥を作りますのに其の初めに於て天候なり手入れなりがよかつたらば秋になつてよい實のりがあります。子供の教育も此通りであります。

不思議な事には米國政府で子供の爲に一つの

部省を置かれた事であります。こゝでは内務省外務省の様に大臣を置き子供の事のみを司つて居ります其の大臣はレースルブ女史であります何んと世界の妙ではありませんか。

子供の衛生に付ても非常の進歩をして小学校では毎日歯医者がまゐりまして歯の悪い子供は一々手當をうけます。金持の子供は其父兄がいたしますが貧乏な子供は學校が總て其費用を負擔します。

此世界には極めて哀れな子供が澤山あります

親が貧乏で教育を受ける事の出來ない子供は米國だけにでも幾人あるかも知れません、斯様な子供の多い程此世界の損、其の國の損、其の政府の損であります。國民の力は子供であると云ひます。偉人も亦子供から出るのあります。

それでシカゴでは先年萬國博覽會の開かれた時に婦人會によつて澤山な金を集められました。

それを銀行に預けて居りますが毎年其利子だけ

が壹萬圓あります。近頃其金で三ヶ所に於て九百人の貧乏人の子供の世話ををして居ります。此頃シカゴ及米國全體が子供と云ふものに就て非常に考へる様になり子供の損と云ふ事と子供の名譽と云ふ事に重きを置く様になりました。』

ハウ先生には本日特に日本語をもつて極めて平易に御話下され、我等の益する所實に多大であります。後、茶菓に互に胸襟を開いて懇談し散會しましたのは五時過であります。

○京阪神三市聯合保育會

本年の京阪神三市聯合保育會は左の通り開會せらるゝ由

一、十一月八日午前九時より。

一、京都市大宮通綾小路下ル郁文尋常小學校に於て。